

Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

EL LIBERAL

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres
1, CRÉDITO PÚBLICO, 1
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

PROPAGANDA REPUBLICANA

MITIN EN EL TEATRO-CIRCO

En la estación
Los amplios andenes de la estación del ferrocarril se hallaban completamente invadidos por los republicanos de Murcia y de los pueblos de la provincia...

Las banderas de música lanzaban al aire alegres y oportunos acordes, aumentando el entusiasmo de los congregados.

Cuando la campana anunció la llegada del tren, se produjo un movimiento general de expectación.

A poco acomaba por el Ovalo el convoy, estallando entonces una salva de aplausos y dándose vivas a Lerroux y al partido republicano.

Los ilustres viajeros saludaban con los cabezas.

Las banderas de música ejecutaron la Marsellesa, siendo este un momento de gran entusiasmo.

Después de los saludos obligados y presentación de algunas comisiones, se puso en marcha la manifestación.

En las calles del tránsito
Desde la estación al Circo republicano de la calle de la Trapería, han sido objeto los diputados radicales de innumerables muestras de simpatía.

La multitud que se agolpaba a las bocas calles a presenciar el desfile de la manifestación, aplaudía entusiasmadamente el paso de ella, dando entusiastas vivas.

En la calle de la Trapería era imposible el tránsito, teniendo la fuerza de Seguridad que reventase de toda su autoridad para que por ella se pudiera circular.

Cuando el primer coche ha llegado a ella quedaba el último por la plaza de Camachos.

El entusiasmo en esta principal calle ha sido extraordinario.

El Circo republicano se hallaba engalsando.

La multitud ha obligado a salir al balcón del Hotel el señor Albornoz que ha sido extracordinario.

El Teatro-Circo
El público, después de dejar a los diputados radicales, se dirigió al Teatro-Circo en que después había de tener lugar el mitin.

Por esta causa procuraron los organizadores la puntualidad, no obstante lo cual, se quedaban en la puerta del teatro centenares de personas.

El mitin
Poco antes de las once aparecieron en el escenario del Circo los oradores señores Fuente, director de El Radical de Madrid; Matías del Real; D. Pablo Santacruz, diputado por Castellón; D. Alvaro de Albornoz, diputado por Zaragoza; y D. Emiliano Iglesias y D. Alejandro Lerroux, diputados por Barcelona.

Los inconfundibles propagandistas fueron saludados con una entusiasta ovación que los tributó el público que totalmente llenaba el teatro.

Ocupó la presidencia el jefe del partido local Sr. Luis Salles.

A su derecha se sentó el señor Lerroux y a su izquierda el jefe de vigilancia D. Félix Fajardo, en funciones de delegado.

Los restantes puestos de uno y otro lado los ocuparon personalidades republicanas de la localidad y de la provincia, con los oradores que tomaron parte en el mitin.

Empieza el acto
Después de ejecutar la banda de Torreguerra un inspirado himno, que fué acogido con muestras de entusiasmo, D. Luis Salles dirigió breves palabras a la concurrencia y leyó la presidencia al señor Lerroux.

En estos momentos aparece la bandera que el inolvidable Galvez colocó en los altos de Miravete, produciendo una delirante ovación, siendo el señor Lerroux uno de los que se distinguían en aplaudir.

El señor Lerroux, al aceptar la presidencia que le cede D. Luis Salles, recomendó a todos que se condujeran dentro del orden que es necesario para la libre exposición de todos los ideales.

Cada ciudadano—dice—ha de ser vigilante de los demás.

De este modo el acto que celebramos será prestigioso para todos.

A continuación hacia la presentación de los oradores, para cada uno de los cuales tiene su especial elogio.

Hace resaltar que el señor Santacruz es murciano, y que viene a esta tierra que le vio nacer, después de largos años de ausencia.

Termina esta introducción diciendo que va a hacer uso de la palabra el señor

Matías del Real

Al adelantarse este orador, es acogido con grandes aplausos y vivas. Matías empieza así:

Dispensadme si mis palabras no responden ni con mucho a la gratitud que os debo, pero no es ello culpa mía, sino culpa de mi salud quebrantada por culpa de otros.

Sean mis primeras palabras expresión de gratitud para los republicanos de Murcia, para los obreros murcianos, para los de otros pueblos de la provincia que se acordaron de que en las prisiones militares de Madrid estaba recluido un militar honrado por el delito de defender la verdad.

Yo estoy ligado con esta provincia, pues en Cartagena tengo familia, como todos sabéis, y por eso, aquellos recuerdos que me envíanis, llegaban hasta mi oída, produciéndome enorme sensación.

En aquellas horas de meditación y de cautiverio, yo pensaba que la culpa de mi desgracia no era de liberales o conservadores, era del régimen, y por la injusticia que esto significaba odié la monarquía.

Entonces esperé la hora de la liberación, el momento de poder decir soy libre, y desplegué la bandera de la lucha, yéndome al partido radical, porque el régimen es incompatible con la justicia.

Y me fui a las filas lerrouxistas porque sin conocer a Lerroux sabía que era él el hombre activo y luchador que más podía hacer por la República.

No ha triunfado ésta por falta de organización.

Pero yo he venido aquí a decir la verdad y quiero por lo tanto manifestar cuáles son nuestros defectos, los que nos consumen.

La pereza mental, la cobardía moral y la inconstancia, son los tres obstáculos por los cuales a estas horas no rige la República.

Conozco secretamente y cuando veis que solo los más, tal conculminto os dará el éxito. El débil lo consigue todo por su constante labor.

El poderío ficticio de hoy desaparecerá en cuanto vosotros queráis.

Se nos acusa de antipatriotas y no es así, pues lo que hacemos es protestar contra los indignos representantes.

España es el conjunto de hombres que en llegando la hora de luchar y de no lamentarse, se conducirá como un solo hombre.

Alude al incremento desproporcionado de la emigración.

Quiero que venga la República porque con ella vendrían dos cosas: justicia y desaparición de la materia y si la República no fuera así, yo, como Saillias dice, exclamaría:

¡Maldita sea!

Pablo Santacruz

Asegura que empieza a hablar emocionado, pues hace 29 años que está ausente de esta tierra que le vio nacer y al reconocer de los seres queridos que sobre esta noble suelo murciano, se encuentran en un estado imposible para coordinar las ideas.

Evoca los recuerdos del pasado y los asocia a recuerdos de Castellón, su segunda patria, que le dió su representación en Cortes.

No quiere regatear tiempo a los oradores que han de seguirle en el uso de la palabra y especialmente al jefe de los radicales señor Lerroux.

Ni quiere evocar la tragedia de la pérdida de las colonias, cuyo hecho, por sí solo, era bastante no para provocar un cambio de Gobierno, sino para provocar un cambio de régimen.

El Gobierno del señor Canalejas, sigue la conducta de los que anteriormente ocuparon el poder.

El presupuesto va encauzado por el mismo camino de errores.

Hemos demostrado en el Parlamento que no existe justicia.

Hemos hecho una protesta enérgica para que no prospere la injusticia.

Los Gobiernos nos achacan los actos de rebeldía, pero se olvidan de que sus desaciertos son los causantes de ella.

Nosotros solo hacemos recoger esos ecos de rebeldía, encauzarlos y vigorizarlos para que en vez de destrozar a la patria, la salven.

Yo afirmo que el movimiento republicano español se estudia y se aquilata en las naciones europeas que marchan a la cabeza de la civilización y que quieren saber si los españoles deseamos vivir o morir.

La vida está en la democracia y por lo tanto es preciso estar organizados para que en un momento imprevisto podamos salvar a la patria con la instauración de la República.

Alvaro de Albornoz

Ante los aplausos con que es acogido, dice:

Como no los merezco, no puedo aceptarlos.

Los oradores en primer término a la favorita ciudad republicana, a Zaragoza, que me abrió las puertas del Parlamento español; los oradores después a mis compañeros y maestros y muy señaladamente al señor Lerroux; y por último—no por serio en el menos entusiasta de mis oyentes—fue la bandera gloriosa de Antoneta Gilvez, que acorillada por cien balazos nos muestra un ejemplo heroico que imitar.

Las breves palabras que he de dirigiros, habrán de referirse a un gran problema nacional: el del clericalismo, problema que nos exige acabar con él de una vez para siempre.

El principal deber que tenemos los republicanos es el de desentramar al Gobierno que ocupa el poder, a ese Gobierno que preside el señor Canalejas, quien desde la cabecera del banco azul nos deja todos los días sembrados con las teorías reaccionarias que desvirtúan en sus discursos.

Es menester que concluya la repugnante, la hedionda mentira que envuena el ambiente que respiramos.

La ley del candado no servirá absolutamente para nada.

Los republicanos que lo sean de veras no pueden pretensar a discutir esa ley que es una farsa para dormir los anhelos de la opinión.

Si hubiérais seguido como yo la disolución de esa ley en el Senado hubiérais experimentado una sensación de asco.

Yo recuerdo el discurso que pronunció el obispo de Guadix, quien entre otras cosas dijo que los frailes no eran súbditos de España sino del Papa.

Y esa mayoría que acudilla el señor Canalejas, no quiso o no supo levantarse como un solo hombre para protestar contra ese alarde de antipatriotismo!

También recuerdo el discurso intencionado del obispo de Jaén, a quien contesté en nombre de la Comisión un senador liberal, el señor Rosell, solicitando la benevolencia del obispo porque él no quería que se planteara la lucha entre la Iglesia y el Liberalismo, pues creía que prevalecería aquélla.

Menguado liberalismo aquel que no tiene la convicción de que la revolución es inevitable!

Canalejas pretende dar la batalla al clericalismo y para ello presenta la ley del candado como anuncio de la ley de acotaciones.

En el Senado solo habló de concordia para hacer, según su frase, un gran concordato entre España y el Vaticano.

De manera, que ya se vé: el señor Canalejas quiere dar la batalla al clericalismo de acuerdo con Roma.

Fatiga física y duramente los ideales conciliatorios de Canalejas, diciendo que esto se le ocurre ahora, después que han pasado cien años desde que el liberalismo católico está condenado por la Iglesia, condenación que refutaron León XIII y Pío X que ahora piensan canonizar a Pío IX.

Hay que ser sinceros; hay que terminar con la repugnante mentira. ¿Que las órdenes monásticas prestaron en otros tiempos grandes servicios a la civilización? ¿Quién lo duda!

También los prestaron el señor feudal y la monarquía absoluta.

Aquí el orador tiene un profundo párrafo de erudición en el que hace varias citas de ostílos eminentes contrarias a las acotaciones.

Y después sigue: nosotros queremos la extinción de las órdenes monásticas, porque su voto de pobreza cuando es sincero constituye una negación de la economía y cuando no lo es da lugar a las llamadas manos muertas; porque su voto de castidad, siendo sincero constituye una negación monstruosa del amor y cuando no lo es produce desviaciones repugnantes; porque su voto de obediencia, cuando es sincero significa una esclavitud del espíritu y cuando no lo es, solo sirve para disfrazar la soberbia.

¡Libertad, sí, libertad para todo lo que sea salud, energía, valor; para los sentimientos, no; como tampoco puede haberla para el delito!

No importa que haya 400 ó 4.000 justicias; lo que importa es el espíritu jesuítico cuya moral hay que combatir.

Se elogia a las órdenes religiosas por los servicios que prestan a la beneficencia y a la educación.

Beneficencia no hay que llamarla, sino, derecho que da la solidaridad social moderna.

Y respecto a la educación, ¿cómo es posible que aduquen ciudadanos para el Estado aquellos que dependen de un poder extranjero?

(El orador anuncia que va a terminar y el público a una sola voz le contesta que no hay prisa.)

El señor Albornoz dice: Agradezco mucho la deferencia con que me escucháis, pero estoy fatigado y aún tienen que hablar otros oradores.

Nosotros no creemos en el anticlericalismo demagógico Gobierno mientras no dé la batalla en la conciencia del año y en la conciencia de la mujer, que es por donde se debe empezar.

En el antiguo régimen, la Iglesia le decía al ciudadano lo que tenía que creer y el Estado lo que tenía que hacer, pero en la democracia moderna es el ciudadano por sí quien decide sobre sus creencias, derechos y deberes.

Finalmente, el señor Albornoz hace un elocuentísimo parangón de lo que era el presupuesto de Instrucción pública de la República francesa antes de la «Debate» y lo que es el presupuesto de 1909, antojando a este propósito un ardiente himno a los ideales republicanos.

Ricardo Fuente

El director de El Radical anuncia que va a concretarse a varias cosas que él ha visto en la revolución de Portugal.

El público aplaude y el orador dice: Esos aplausos son para los republicanos portugueses.

Fuá a Lisboa a escribir unas cuantas crónicas de la revolución, pero no tuve valor para meterme en el cuarto de la fonda.

Me acordaba...

Una voz de España.

El orador, sí. Veía por las calles de Lisboa una embriaguez pero no de vino, sino de patriotismo, de alegría.

A este propósito, el señor Fuente hace hábil é intencionadamente un acabado paralelo entre España y Portugal, dejando entrever cosas que de ser dichas claramente habrían dado lugar a la intervención del delegado.

En este paralelo, al hablar de José Franco dice que es un La Clerua más ilustrado.

Portugal, añade, nos ha ganado, porque tílamente ha sabido hacer justicia.

Allí se ha hecho una revolución modelo.

De los cuarteles ha salido la revolución y la honradez.

Cuando el pueblo era gobernado por la monarquía, se robaban millones diariamente.

En las 48 horas que ha durado el gobierno del pueblo por el pueblo, no ha habido un solo robo.

Las revoluciones bien dirigidas no hacen daño.

En Portugal se puede decir que las desoladas víctimas de la revolución las han producido las bombas de los jesuitas.

Como aquí tenemos gobiernos como aquellos y otras cosas parecidas que no me dejaría decir el delegado, yo solo deseo que sepamos redimirnos como Portugal lo ha hecho.

Emiliano Iglesias

Dice así el orador:

En la intensa propaganda que viene realizando el partido radical en España, no podría faltar nuestra visita a esta provincia y sobre todo a esta capital.

Frente al régimen monárquico que es una farsa, está la democracia, está el partido republicano que se acerca al pueblo para recoger sus ansias y defender sus intereses.

Europa entera está escandalizada y sabe a qué atenerse.

Aquel prejuicio de que en España faltaban energías para impedir las injusticias, ya no existe; fué deshecho por el chispazo revolucionario que el año pasado se manifestó vigoroso en Barcelona.

Hace referencia, sin citar nombres, al último Gobierno conservador que con su dilapidura provocó aquellos sucesos.

A este propósito dice que las manifestaciones que se hicieron entonces en el extranjero no iban contra España.

Hay que hacer constar que aquellos que protestaban no gritaban contra España, sino contra los miserables gobernantes que padecía.

Y aun después de esto, en esta misma ciudad, valiéndose del caciquismo y las simpatías que aseguran la impunidad, se ha invocado la existencia de un nuevo Jordán para lavar culpas cometidas, pero ese Jordán no existe, porque no puede existir y el exterior, todas sus aguas, después de pasar por esas cabezas que se quieren lavar, estarían ensangrentadas.

Es triste, muy triste decirlo en este país que ha tenido la desgracia de que sobre un paísano suyo caiga la exorcación universal, pero hay que hacerle constar, porque sobre el dolor individual que estas cosas producen está el clamor colectivo que las pregonas.

Y el partido radical que recoge todas las ansias del país, recoge también ese clamor.

Dedica un elocuente párrafo a cantar la grandeza del pueblo y termina diciendo que los radicales aman al ejército y son los más patriotas, porque con sus hijos defienden a la patria y no son como los que mandan, que causan nuestra ruina.

Alejandro Lerroux

A las tres tocas, después de estar caldeados vuestros corazones, hacer afirmaciones que presenten a la colectividad radical en su estado actual de conciencia y en sus propósitos para el porvenir.

Podría cantar la riqueza de vuestro suelo, la belleza de vuestras mujeres y la fortaleza de vuestra raza, pero no me queda tiempo para hacer literatura.

En el puesto que ocupo, no por propios merecimientos sino por designación popular, es mi primer deber extender ante vuestra vista mi fécula personal.

Nosotros representamos el partido radical español.

Venimos a hacer propaganda de nuestros ideales.

Formamos parte de la conjunción republicano socialista, sin entusiasmos que no sentimos, pero con lealtad.

Una voz: Viva la conjunción republicano-socialista.

Lerroux: Viva la conjunción por su derecho, pero el alguna vez constituya algún escollo, muera.

Nació el partido radical para soldar dos extremos: la democracia española con la democracia universal.

Nació también para representar en España un sentido de acción social que hasta entonces no existía.

No niega que al constituirse en 1903 la Unión republicana, se creó una gran fuerza, pero falta de disciplina.

Cuando hizo crisis no la hizo la unión republicana, sino la Unión republicana con U grande.

Habla de la organización radical que ha producido el fenómeno de llevar a estas Cortes diez diputados, cada uno de los cuales tiene su representación social ó su representación histórica.

Alude y elogia a Saillias y a Giner de los Ríos, llamándoles veteranos de la democracia.

Nosotros representamos algo más que los partidos antiguos y rutina-

rios que por su rutina han perdido su genuina representación.

No somos acaparadores de la democracia española.

Lo que sí decimos es que la única fuerza democrática redentora, es la nuestra, y añadimos, que queremos hacer el servicio de redimir de sus culpas a los partidos históricos.

Estamos en la conjunción por el efecto moral de que a todos nos vean unidos.

Convivimos con ella sabiendo nuestro deber que es el de asumir la responsabilidad de cualquier iniciativa.

No nos preocupan las pequeñas ni las grandes cuadrillas.

No volveremos la cabeza cualesquiera que sean las injurias.

La mano derecha la tendremos levantada en amenaza contra los enemigos; la izquierda la tendremos dispuesta para bendecir a los amigos que se entregaran en comballanos.

Dentro de poco, muy poco, solo habrá dos clases de republicanos.

Nosotros, los de la izquierda, dispuestos a hacer la revolución.

Alude al mitin de propaganda aquí celebrado por Melquíades Alvarez y Azorárate.

Ellos y nosotros estamos de acuerdo: ellos para laborar dentro de los límites, de los parámetros.

Nosotros para acercarnos al pueblo que al presente será de revolución y que en el porvenir será de conservación.

No venimos a perturbar. Donde haya una iniciativa de la derecha, allí irá la izquierda.

Todo esto que va dicho es para los republicanos.

Ahora vamos a hablar a los enemigos y a los indiferentes.

Nos llaman enemigos del orden social. ¿Según se entiende!

¿Es que estáis satisfechos de la organización social?

¿Está satisfecho el ejército y la marina y hasta el mismo clero rural?

Voces: No, no, no.

Lerroux: ¡Nadie lo está! Esta tierra española, de sol, de luz y de alegría; esta tierra, en donde hasta al que pide limosna la pide con la sonata en los labios, es la patria de la tristeza.

Nosotros descubrimos la causa del mal; la vinculamos en el régimen y por eso somos enemigos de la monarquía.

Frente a ese orden social, nosotros representamos otro; pero otro que me he expresado mal, porque ¿es orden la injusticia? No.

Eso es el desorden social y por ello aspiramos a derrocarlo.

¿Por qué procedimiento?

Nosotros somos revolucionarios.

¿En qué medida?

En el orden a la resistencia que encontramos.

Y a este obra llamamos a todos los hombres de buena voluntad.

No lo hacemos por nosotros, debemos hacerlo por nuestros hijos, que el día de mañana si vieran a la patria totalmente perdida tendrían derecho a echar sobre nuestras espaldas el estigma de una malición.

Había después del ejército diciendo que ha de estar dispuesto a defender la soberanía nacional, porque el ejército por veces insignifica que la pongan no puede quedar convertido en una guardia pretoriana.

Amamos el ejército, pero somos enemigos del pretorio.

Aspiramos a su organización, qué bien pudo realizarla este Gobierno en los presupuestos que se discuten, en los cuales se ha limitado a consignar unas cuantas pesetas de aumento para los jefes como si el espínazo de un militar se pudiera doblar por el aumento de la soldada.

¿Enemigos de la propiedad? No. Somos partidarios de la modificación del sistema de la propiedad, labor profunda de transformación que ha de empezar por la destrucción del caciquismo.

También nos hacen de enemigos de los empleados del Estado.

No lo somos: lo que sí queremos es que esa clase esté mejor organizada y mejor pagada.

Somos enemigos del clericalismo.

Ya he explicado Albornoz por qué; pero nuestra propaganda es solo de tendencia social y no nos imbuimos en las creencias religiosas de nadie, porque eso pertenece a la conciencia individual de los ciudadanos.

Nuestro orado ahí está escrito en nuestra bandera y defendido en todas partes por nosotros.

Por lo demás, nuestras fórmulas caben en la *Carta* y enojan perfectamente en las constituciones del país.

Después de estacionar un vigoroso hito al trabajo, termina diciendo: A los republicanos de exterior, os exhorto a que os fusionéis en la conjunción y a los radicales que vigoricéis vuestra personalidad.

Respecto a los indiferentes, no es preciso que engroséis nuestras filas apuntándonos en nuestro campo.

Nos bastará con el ambiente moral de vuestra España.

No somos demagogos; somos los representantes de una democracia vigorosa, fuerte y honrada; somos un partido que se encuentra dispuesto para la lucha; tenemos para las injusticias nuestra maldición; aspiramos a la revolución, no por deseo de enrojecer nuestras manos con sangre, sino porque la revolución es necesaria para redimirnos.

Y cuando el rayo surja, no será el rayo que aniquile, sino aquél que ilumine con luces efendidas a la España de la civilización.

El orador es objeto de una ovación que dura largo rato.

El banquete con que los republicanos murcianos han obsequiado a los oradores del mitin, ha tenido lugar en la planta baja del hotel en construcción de la calle de la Trapería.

El local habilitado está adornado con mucho gusto, figurando en los trofeos los nombres de los más señores y prestigiosos campeones del partido republicano español.

A las dos de la tarde dió comienzo el banquete, que fué muy bien servido por el señor Biays, sentándose a las mesas unos 350 comensales.

Llegada la hora de los brindis los leyó el presidente de la Juventud Republicana señor Navarro, pronunciando después otro muy elocuente el señor Lerroux que fué francamente aplaudido.

El canto le amenizaron un sexteto y la banda de música de Torreagüena.

Enorme concurrencia se estacionó en la puerta del sitio en que se celebraba, ofreciendo la Trapería a dicha hora un aspecto animadísimo.

A Madrid En el tren correo regresaron a Madrid los diputados radicales, muy satisfechos por el éxito de la labor realizada en Murcia y de la que esperan el resultado que ellos desean.

La despedida fué tan entusiasta como la recepción, dándose numerosos vivas a Lerroux y al partido republicano.

La manifestación se disolvió con el mayor orden.

ALICANTE

Operaciones El día 6 del próximo mes de Diciembre darán comienzo en esta capital las operaciones para proveer la plaza de vicesecretario de esta Audiencia.

Viajeros Han regresado de Madrid el juez municipal D. Enrique María Ripoli y el capitán de infantería D. José Ramos.

—Ha marchado a Cartagena la distinguida señora doña Encarnación Ferrer, viuda de Miró.

—De Torre Vieja ha regresado el coronel de carabineros D. Nicolás del Ray.

—Procedente de Madrid ha llegado a esta capital el concesionario del ferrocarril de Villajoyosa a Donia señor Solvas.

—Es esperado en Alicante el inspector de carreteras señor Baroalá.

Viene con objeto de inspeccionar las de esta provincia y procurar que se hallen en el mejor estado para cuando el rey nos visite el próximo Enero con motivo de la semana deportiva.

Nuestro paisano D. Helodoro Morell, interventor del Banco de España en Castellón, ha sido designado para ocupar igual cargo en la sucursal de Valencia.

Destino El ingeniero D. Antonio Sanchez Puente, que prestaba sus servicios en la Jefatura de Obras públicas de Alicante, ha sido trasladado a la de Albacete.

El ministro de Obras don Luis Gomez, será nombrado representante en Rio Janeiro.

Se indica para embajadores en Londres, París, Berlín, Bruselas y Berna, a Magalhães Lima, Joao Chaga, Batalha Reas, Alves Veiga y Guerra Junqueiro, respectivamente.

LA MEJOR CARRERA

La mejor carrera es, indudablemente, la que con menos desembolso y molestias pueda terminarse en breve tiempo y ofrezca un porvenir inmediato y brillante, condiciones que llenan como ninguna otra las que se cursan en la Internacional Institución Electrofónica, Escuela especial libre de ingenieros, de Valencia.

Esta popularísima institución, fundada en 1903 y autorizada por real orden del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, tiene implantado el sistema de enseñanza por correspondencia, reemplazando con textos impresos, perfectamente detallados, claros y preciosos, la lección oral del profesor, procedimiento por el cual se llega al más exacto conocimiento de las materias sin necesidad de trasladarse a Valencia, abandonando las ocupaciones que constituyen habitual medio de vida.

No se sujeta al alumno a tiempo fijo y determinado por cursos y asignaturas, comenzando a estudiar cuando pueda y quiere, y sufriendo examen, cuando ha dominado las materias, en el plazo que le permitan sus especiales aptitudes y el mayor ó menor tiempo que pueda dedicar al estudio.

Los honorarios ó importe de todos los libros y gastos de matrícula son los siguientes: Ingeniero electricista ó ingeniero mecánico, 425 pesetas, por mensualidades, y 525 ingeniero mecánico electricista. Pagando en tres plazos se obtiene una economía de 25 pesetas.

Como se ve, no hay carrera en España, aun las de menos porvenir, que imponga a los que las siguen un tan pequeño esfuerzo económico y pueda terminarse en tan breve espacio de tiempo, con las comodidades insuperables que ofrece la Escuela libre de ingenieros de Valencia, a sus alumnos.

Para ingresar en la Internacional Institución y seguir los estudios de ingeniero electricista, mecánico ó mecánico electricista no se exigen otras condiciones que saber leer y escribir correctamente el idioma español, en el que están escritos todos los libros de la Escuela.

Cuando un alumno desea ingresar en la Escuela, establecida en Valencia, calle de París y Valero, letrada M. G., se matricula ó inmediatamente se le remiten los primeros libros y las instrucciones para empezar y continuar los estudios.

El mejor elogio que puede hacerse de este sistema de enseñanza y del Centro que con tanto acierto dirige el ilustrado ingeniero y comandante de artillería D. Arturo Martín, es el hecho de que los ingenieros de esta Escuela están mereciendo tan alto concepto en la industria nacional, que hasta la fecha todos han alcanzado ventajosas colocaciones, donde a satisfacción completa de las Empresas demuestran lo sólido y práctico de sus conocimientos.

Cuando un alumno desea ingresar en la Escuela, establecida en Valencia, calle de París y Valero, letrada M. G., se matricula ó inmediatamente se le remiten los primeros libros y las instrucciones para empezar y continuar los estudios.

El mejor elogio que puede hacerse de este sistema de enseñanza y del Centro que con tanto acierto dirige el ilustrado ingeniero y comandante de artillería D. Arturo Martín, es el hecho de que los ingenieros de esta Escuela están mereciendo tan alto concepto en la industria nacional, que hasta la fecha todos han alcanzado ventajosas colocaciones, donde a satisfacción completa de las Empresas demuestran lo sólido y práctico de sus conocimientos.

DE GRANADA

Joven asesinada Granada 13 (12 t.)

Ayer por la solitaria calle de Trojillo, marchaban discutiendo un hombre y una mujer.

Repentinamente la mujer cayó en tierra, gritando: ¡Me ha matado! El hombre huyó veloz.

Se recogió a la mujer, que era una precocísima joven.

Tenía una tremenda cuchillada en el cuello.

El asesino no ha dejado pista alguna.

El suceso ha causado gran impresión.

DE BILBAO

Desgracia Bilbao 13 (8 a.)

El tranvía eléctrico de Durango mató en la plaza del Mercado a una niña de tres años.

El público se amotinó, pretendiendo incendiar el coche y lynchar al conductor.

La guardia civil tuvo que repartir algunos rebuzos para librarse.

Consejal suspendido Ha sido suspendido en su cargo el

consejal socialista Acevedo por haberse procesado el juez de Balmaseda.

Mitín minero En el frontón Euzkalduna celebraron un mitin los mineros para festejar el triunfo de la huelga.

Pronunciaron discursos Perazeguya y otros, siendo valederos.

Círculo de Bellas Artes Se reunió la Junta directiva del proyectado Círculo de Bellas Artes.

Aprobó el reglamento.

Jira minera Bilbao 13 (10 n.)

Después del mitin minero se celebró una jira a Miraflores, asistiendo gran número de mineros.

Hubo cánticos y relajo gran entusiasmo.

No hubo incidentes, resultando las precauciones ridículas.

CARTAGENA

El alcantarillado

Hay quien dice que los trabajos del alcantarillado de Cartagena, se han reanudado y que una vez comenzados, trabajos que trabaja, llegarán hasta el fin y que por lo tanto esta ciudad puede considerarse ya higienizada como la que más.

Nosotros, algo incrédulos, nos lanzamos ayer tarde por esas calles de Dios, esperando ver en un sitio ó en otro, ó en varios a la vez, cuadrillas de obreros, atizados en acovar el terreno unos y en la construcción de la alcantarilla otros.

Ande que te ande, llegamos a la calle del Carmen, donde efectivamente hallamos ayer tarde por esas calles de Dios, descubierta la parte de la alcantarilla últimamente construida, donde quedó paralizada, cuando aquello del descubrimiento del supuesto escamoteo del cemento; pero francamente hablando, a pesar de tener a la vista lo ya mencionado, no llegamos a tomar en serio eso de que las obras del alcantarillado habían sido reanudadas, porque nosotros pensamos, del vez con mal fundamento, que habíamos de hallar empleados en esas faenas, por lo menos, algunas docenas de obreros.

¡Hace falta calmar tanta hambre! Y ya que de las alcantarillas nos ocupamos, hagamos de hacer constar, que cuantas personas viajan en los coches del tranvía eléctrico, al pasar éstos por el lugar donde teníamos ya mencionado se está trabajando, encomendamos su alma a Dios, temerosos de que estande el descubrimiento uno de los rills pueda separarse éste algún tanto y vaya el carruaje a parar, con pasejo y todo, al fondo de esas alcantarillas donde el fango existe por toneladas.

¡No podría desviarse un tanto la alcantarilla? Exponía nuestra sorpresa y los temores del público, dejamos este asunto para mejor ocasión.

Visita de inspección Eacontrándose el capitán general de la región girando una visita de inspección a las tropas y cuarteles de Alicante, se supone que de un día a

otro pasará a visitar también la plaza de Cartagena.

Mitín Ha sido destinado a Valencia el archivero de oficinas militares D. José Sánchez Robles, que se hallaba en situación de excedente.

De Marina Ha sido destinado a este Apostadero el contador de fragata D. José Battigley y Conesa.

Lo celebramos.—30 Noviembre.

LA ESTATUA DE ROBERT

Inauguración Barcelona 13 (2 t.)

Se inauguró la estatua de Robert. Ha costado más de treinta mil duros.

Se levanta en la plaza de la Universidad.

La lluvia ha desahogado el acto. Asistieron comisiones catalanistas y de la Diputación.

Rusñol y Forgas pronunciaron discursos, ensalzando la figura de Robert como médico, estadístico y político.

Les contestó el alcalde. Cantaron los orfeones.

Se comentó que no asistieran las autoridades.

Ahora se celebra un banquete en el teatro de Gracia.

Se le concede importancia política.

Mitín catalanista Barcelona 13 (9 n.)

En el banquete organizado por la Liga Regionalista pronunciaron discursos el senador Abadell, Rusñol, Garriga, Maso y Cambó ensalzando la obra catalanista de Robert y abogando por trabajar incansables para conseguir la reivindicación de los ideales de Cataluña.

Conservaron a los elementos de la Unión Catalana porque no concuerden a la inauguración del monumento a Robert.

Se ha demostrado la patente antimaculada y desacuerdo entre la Liga Regionalista y la Unión Catalana.

CANALEJAS EN TOLEDO

Excursión de recreo Toledo 13 (12 n.)

En automóvil llegó Canalejas, con su esposa é hijo.

Almorzaron en la casa del Greco. Visitaron los monumentos y se marcharon.

EXPOSICIÓN EN VALENCIA

Lo clausura Valencia 13 (8 s.)

Hoy ha tenido lugar la clausura oficial de la Exposición, con un lleno extraordinario.

La aglomeración era enorme. Ouparon el estrado el gobernador civil, alcaldes de Valencia y Barcelona y general Echagüa y otras autoridades.

Desde el Ayuntamiento salieron las corporaciones, grupos, sociedades y orfeones, llevando estandartes.

En las puertas de la Exposición les recibió el Comité de la misma.

Terrer leyó un discurso. Reafirmó, en representación de Barcelona, elogió grandemente a Valencia, diciendo que es digna hermana de Cataluña.

Vitoró a España, Valencia y Barcelona. El alcalde de Valencia elogió a Terner, diciendo que ha realizado una

obra que enorgullece a España. (Se aplaude y vitorea a Terner).

Añade que el Ayuntamiento pondrá el nombre de Terner en letras de oro, sobre mármol blanco, en una de las principales calles de Valencia.

El gobernador hizo el resumen en un sentido discurso, clausurando la Exposición.

Después hubo carreras de joyas en la plaza, se cantó el himno de la Exposición y se celebró un mitin en el Casino.

Los expositores catalanes han ordenado a sus representantes, que entreguen los géneros a los pobres.

El ruego es elogiadísimo.

Las huelgas

Las del Ferrol Telegrama de Canalejas Ferrol 13 (11 m.)

Ha causado penosa impresión el telegrama de Canalejas, diciendo que el Gobierno no puede arreglar el conflicto, lamentándolo.

Los obreros han estado un vapor para que los conduzca a la Coruña, con objeto de asistir al mitin de solidaridad.

Conferencia telegráfica Madrid 13 (4 t.)

Alcalá Zamora conferenció telegráficamente con el gobernador de la Coruña.

Este le enteró de que se verificaba el mitin de los huelguistas del Arsenal del Ferrol, sin incidentes.

Se protestó energicamente contra la empresa.

Los huelguistas hicieron ostentaciones.

Se organizaron festivales para socorrerlos.

Conferencia Llegó el director de los trabajos del Arsenal del Ferrol.

Este conferenció extensamente con Arias Miranda, tratándolo de la huelga.

Mitín en Coruña Madrid 13 (9 n.)

Telegrafian de Coruña que en el teatro Pardo Bazán, se celebró un mitin por las sociedades obreras de la Coruña y Ferrol, para tratar de la huelga del Arsenal.

El teatro estaba abarrotado.

Se leyeron adhesiones de Santiago, Vigo, Coruña, Ferrol y otras poblaciones.

El presidente de los huelguistas expuso el origen de la cuestión, reclamando el apoyo de los demás.

Los foradores ferrolanos, abogaron porque se mantenga la huelga.

Se aprobaron las conclusiones que son: mantener la huelga hasta que se admita el compañero despedido, profiriendo el cierre del Arsenal, a order. Relojó gran entusiasmo y orden.

Los huelguistas regresaron al Ferrol.

La de Barcelona Los metalúrgicos Barcelona 13 (2 t.)

En la Casa del Pueblo han celebrado un mitin los metalúrgicos para nombrar nueva junta y comisión de la huelga por estar presos los individuos que les componían.

Se telegrafió a Canalejas, protestando de la presunción que se hace de dichos individuos.

La de Palma Los cultidores Madrid 12 (4 t.)

La huelga de cultidores de Palma se halla agravadísima.

Se suspendió el mitin anunciado para hoy por falta de oradores.

FOLLETON DE EL «LIBERAL» (53)

CAROLINA INVERNIZIO

Los desesperados

El conde, siempre temeroso de un engaño, la vigilaba.

Giorgina tenía una habitación cerca de su padre, y del otro lado un gabinete donde dormía Ranocchia; pero no podía hablar más que a hurtadillas.

No le había sido posible a Giorgina escribir a Vachetto lo que sucedía.

Un día, mientras estaba al lado de su madre, entró Ranocchia con la cara dura que acostumbraba en tales ocasiones.

—Está aquí una vieja vendedora de encajes antiguos—dijo—que sabiendo que la señorita se casa, desea enseñarle su mercancía. Ha venido desde Como.

Giorgina sintió agitarse el corazón; pero su pálido rostro quedó tranquilo.

—¿Qué te parece, mamá?—dijo dirigiéndose a la condesa.

—Se pueden ver, ya que está aquí; vé, Ranocchia, y da orden que la dejen pasar.

La vendedora no era otra que Santa, la hermana de Vachetto. Vestía de negro y llevaba un pañuelo de seda colorado artísticamente sobre la cabeza.

Su aire dulce y afable y sus modales gustaron a la condesa.

Giorgina no sabía si debía tener esperanzas, ella no conocía a aquella suave figura de vieja y no podía deducir de su cara sonriente si venía de parte de Vachetto ó si verdaderamente era encajera.

La vendedora llevaba en las manos dos cajas, y avanzando con gracia, dijo: —Si molesto, pasará otro momento.

—No, no; ya que está usted aquí, veremos los encajes. Ranocchia, acerca dos sillas, así podrá dejar las cajas.

Santa, siempre sonriente, acomodó su silla a la de Giorgina, y se puso una de las cajas sobre las rodillas.

—¿Está usted la novia, verdad?—preguntó con amabilidad.—Con una hermosura como la de usted, mis encajes adquirirán más valor. Miren ustedes.

Levantó la tapa de una caja y enseñó encajes preciosos y de extraordinario valor, que sorprendieron a la misma condesa, la que empezó a mirar con mucha atención.

Giorgina, por el contrario, miraba mucho a la vendedora, la que fingía no apercebirse de ello, continuando la exhibición de su mercancía.

—Solamente una reina puede poseer encajes como éstos; yo vengo saciando a todas las cortes de Europa y viajé todo el año—dijo Santa.

—Si, son espléndidos—murmuró Giorgina, que en el fondo poco le importaban, persuadida de haberse hecho ilusiones respecto a la vendedora.

—Mira, mira, Giorgina—dijo de repente la condesa—esta puntilla es igual a la que pensé regalarte para el vestido de boda y que a la modista no le pareció bastante: voy a buscarla para ver si es igual; esperad un momento.

—Condesa, estoy a su disposición. Apenas salió la madre de Giorgina, cuando Santa se dirigió a ella, diciéndole: —Soy la hermana de Vachetto; sed prudente; esta carta es de mi hermano con instrucciones.

Giorgina, coameviada y confusa, guardó la carta en su seno; después esgrrió una mano de Santa y la llevó a sus labios.

—Calma, calma, os lo ruego, y todo irá muy bien; vuestra hija os desea y os espera. ¡Ah! Comprendo mirándoos la pasión que habéis despertado en aquel miserable.

Todo esto lo decía con voz apenas ininteligible, mientras desaliaba los encajes ante Giorgina.

Se oyeron los pasos de la condesa que regresaba.

Santa dijo en voz alta: —El compañero de éste lo vendí el año pasado a princesa de Gales; examine usted la fuerza del trabajo.

—Si; es maravilloso—exclamó Giorgina—mira, mamá. —Un momento, quiere antes confrontar la puntilla. Y suspirando dijo: —Me he equivocado, el dibujo no es igual; ¡qué lástima!

Giorgina se apresuró a quemar la carta; después se arrojó para dar gracias a Dios por el consuelo que experimentaba.

Vachetto a los pocos días se presentaba en la Villa con un disfraz que la ocultaba perfectamente. Una tupida barba blanca y unos anteojos azules le hacían irreconocible. Sin embargo, Ranocchia le reconoció en seguida.

Por la noche Ranocchia fué a la cita en la Capellina, y estuvo dos horas hablando con Vachetto y todo quedó concertado.

Giorgina hizo prodigios de paciencia y valor para llegar a la deseada noche; procuró estar

tranquila en apariencia, sobre todo delante de Octavio, del cual pasaba, conociendo su alma perversa.

En el momento decisivo, ella misma se sorprendió de encontrarse tan fuerte, y tuvo el valor de sonreír a su prometido, y hacer los honores de la casa y despedirse de todos, como si hubiera que volverlos a ver al día siguiente.

Mas, apenas llegó a su habitación, se echó encima una larga espa, y cubriéndose la cabeza con la capucha, aprovechó la confusión que reinaba en la casa, bajó con Ranocchia al jardín para una puerta falsa, llegando hasta la brecha del muro, que sólo conocía la ensena, detrás de la cual la esperaba Santa con un coche. —Hasta la vista, que será muy pronto; acuérdate de lo que te he prometido. —No lo olvides, está usted tranquila. —Giorgina había marchado, y Ranocchia, habiendo vuelto sin ser observada a su cuarto, se echó sobre su cama llorando. Sentía como un presentimiento de que no volvería a ver a su amada señora. Una hora después estallaba el formidable incendio que debía destruir la Villa Givra y hacer tantas víctimas. La pobre Ranocchia fué una de ellas.

CONTRA LOS CONSUMOS

(Por telégrafo)
Una mitin
Madrid 13 (12 n.)
En el Círculo Federal se celebró un mitin contra los consumos.

La concurrencia fué extraordinaria, viéndose muchas señoras.
Pronunciaron enérgicos discursos Prieto, Perdiguerro, Villagrass, Elías Cortés, Sorla y Barzlovero.

Dijeron que no cesarán en la campaña hasta que desaparezcan los impuestos.

Rodrigo Soriano dijo que es preciso desaparecer todas las causas que traen á España arruinada.

Prácticamente —añadió— debemos cambiar el régimen.

Todos los oradores fueron ovacionados.

El entusiasmo fué grande.

TOROS Y TOREROS

(Por telégrafo)
En Madrid
Sevilla herido

Madrid 13 (9 n.)
Con excesivo público é incesante lluvia se lidiaron cuatro novillos de Quiljano, que resultaron...

El distrito bilbaíno Torquillo mató tres toros con valentía.

El toledano Eusebio Fuentes, estuvo superior en su primero.

Al matar el segundo, rebaldó, empujándole el bicho.

Resultó con una cornada en el cuello izquierdo, de alguna importancia.

El banderillero Zarini fué empitorado por el pecho.

Señaló la ropa destrozada, pero resultó ileso.

Parte facultativo
Madrid 13 (12 n.)

El parte facultativo de la cogida del diestro Eusebio Fuentes, dice que la herida la tiene en la parte exterior de la región femoral anterior...

Según los médicos reviste bastante gravedad, defendiendo al descubrimiento la foveola, con hemorragia abundante.

En una familia fué trasladado á su domicilio el diestro.

Iba bastante decaído.

Tardará mucho en curar.

El herido es visitadísimo por amigos y toreros.

El picador Bardiñero fué curado de una cornada de segundo grado.

En Potosí
Muerte de Corcito

Nadales recibidos de San Luis de Potosí dicen que el día 24 se lidió ganado de Agostadero, que fué bravo.

Manual Levia estuvo bien.

Hubo que enterrarla en seguida á causa de la descomposición del cadáver.

TIENDA ASILO

La Junta de la Tienda Asilo, ha acordado, que desde el jueves 17 del actual, y una vez terminado de dar la comida, se sirvan en dicho establecimiento, comida y caldo á los siguientes precios:

Un litro de caldo, 25 céntimos; un quinto de litro, ó sea una taza, 5; ración de caldo con una taza de caldo, 25; id. id. con pan, 35.

NOTAS DEL DIA

Hablando ayer con un ciego, indignado me decía, que quien rifar les prohibe debe tener poca vista.

Tan pobre, tan entrapado el Ayuntamiento está, que aunque salvarlo pretenda, no lo salva ni Salvat.

(Nota. No aludo al actor; me refiero al concejal).

Cada vez que al Jardín voy y lo mal que se halla veo... se me sube y se me baja la sangre por todo el cuerpo.

A la Casa provincial el gobernador golpea; pero ella sin ablandarse... ¡como si fuera de Peral!

Cuando con Lerroux comía, ayer Luis Solás decía, de su gestión satisfecho: —¡La república es un hecho! ¡Está ya en la Trapería!

—Dicen que de ser alcalde está cansado Don Diego. —De serlo, no debe ser; tal vez sea de no serlo...

Jesús Tolosa.

Boda de príncipes

(Por telégrafo)
Destinó á los pobres
Lucerna 13.

Han empezado á llegar personas, príncipes y princesas para asistir á la boda de la princesa Clementina.

El trousseau está valorado en muchos miles de francos.

El novio, príncipe Víctor y la novia, han donado importantes cantidades á los pobres de París y Bruselas.

DE LOGROÑO

(Por telégrafo)
Escándalo municipal
Logroño 13 (11 n.)

En el Ayuntamiento se produjo un gran escándalo por ordenar el alcalde que fuera desahogado el público del salón de sesiones.

La mayoría republicana abandonó también las sesiones.

En la calle se produjeron ruidosas manifestaciones, aplaudiendo y silbando.

Los automóviles

(Por telégrafo)
Dos heridos
Madrid 13 (12 n.)

En el paseo de las Delicias hay montones de grava para echarla en la carretera.

En uno de esos montones se atravesó un automóvil que ocupaban su dueño B. Delfia Gómez y sus amigos B. Alfonso Madrid y D. Alfonso Plans.

El dueño dió fuerza al motor para vencer el obstáculo, volcando el carruaje.

Los transeúntes acudieron á auxiliarla, extrayéndola.

D. Alfonso Madrid resultó con la pierna izquierda fracturada y Plans con lesiones en la cara y cuerpo.

Ambos se hallan en grave estado. El dueño del automóvil resultó ileso.

LA GUERRERO EN CHILE

(Por telégrafo)
Grandes ovaciones
Santiago de Chile 13.

Se ha verificado el beneficio de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza en el teatro Municipal, que estaba lleno de bote en bote.

Se le tributaron grandes ovaciones. Los dos artistas estuvieron colorados.

El escenario se cubrió de flores, viéndose á España.

Al salir del teatro la Guerrero y Mendos, los estudiantes y gran muchedumbre les acompañó á la fonda, ovacionándoles y aclamando á España.

La compañía marchó á la Argentina, donde embarcó el martes con dirección á Lisboa.

LA POLITICA

(Por telégrafo)
Debate de los consumos
Madrid 13 (12 n.)

En el Congreso se reanuda mañana el debate sobre los consumos. Se tratará especialmente de la situación en que se encuentra el Ayuntamiento de Madrid.

Parece que el Gobierno se inclina á prorrogar el arriendo de los consumos hasta que se aprueben los proyectos especiales que tiene presentados á las Cortes para sustituir el impuesto.

Tratado con Cuba
En uno de los primeros Consejos es probable que acuerde el Gobierno aplicar la segunda columna del arancel á todos los productos de Cuba, como base del tratado comercial que está discutiéndose.

LA MISERIA EN MADRID

(Por telégrafo)
Quejas de la prensa
Madrid 13 (10 n.)

La prensa dedica presente atención á la miseria que se deja sentir en Madrid, producida por la creciente subida de alquileres, falta de trabajo y encarecimiento de las subsistencias.

Durante el mes de Septiembre los propietarios asociados, que no llegan á la tercera parte de los existentes en Madrid, han presentado á los Tribunales 240 demandas de desahucio.

Se cree que con las presentadas por los propietarios no asociados ascenderán á más de mil las familias desahuciadas por falta de pago de alquileres.

PUEBLO AMOTINADO

(Por telégrafo)
Por una boda
Logroño 13 (8 n.)

En Estandres se casó ayer un viudo, cuyo mujer murió en Agosto. La mujer se cayó natural, pero ahora se dice que murió estrangulada por su marido.

El vecindario, amotinado, recorrió las calles, pidiendo se desenterrara á la muerta y sus reconocida.

Los amotinados rodean la casa de los esposos tratando lyncheros.

Una comisión del pueblo vino á conferenciar con el gobernador.

Se ha enviado fuerza de la guardia civil.

Se temen graves desórdenes.

MITIN REPUBLICANO

(Por telégrafo)
En Miranda
Madrid 13 (12 n.)

Telegrafian de Miranda que se celebró un mitin de conjunción republicano-socialista en la Plaza de toros, que estaba adornada con banderas.

Concurrieron bandas de músicos y representaciones de Logroño, Vitoria y otras poblaciones.

Se pronunciaron fogosos discursos defendiendo la causa republicano-socialista.

Con toda felicidad ha dado á luz una hermosa niña, la esposa del oficial de esta Central de Corcos, Don Eduardo Rojo Frías.

Reclaman nuestra felicitación los dichos padres.

Seguido de numeroso y distinguido acompañamiento, se verificó en la tarde de ayer, el sepelio del cadáver de la virtuosa señora doña Dolores Martínez Martínez, esposa del oficial de Contaduría del Ayuntamiento don Benito Martínez Munuera.

Enviámosle el aligido amigo, hijos y demás familia, nuestro sentido pésame por tan dolorosa desgracia.

Descanse en paz.

La guardia municipal ha estropeado hoy un magnífico vestuario. Es un acuerdo de los muchos que tan acertadamente viene realizando la felicitativa del señor alcalde con la Corporación municipal, que merece el aplauso de todos.

Procedente de Madrid, ha llegado el joven abogado D. Eudoro Pacheo, al que saludamos cordialmente.

Acompañado de su distinguida familia, ha salido para sus posesiones del campo, el señor D. Eduardo de Labaig de la Escalera.

Por no haber llegado las reses bravas que se habían de lidiar hoy en esta plaza de toros, ha sido aplazado dicho espectáculo para el domingo próximo.

Para mañana se esperará en Lorca el leader republicano R. de San Bartolomé, según se dice, acompañado de los compañeros propagandistas de la idea, que vienen á celebrar una importante reunión política.

En el tren mixto de ayer llegó á esta ciudad, procedente de Madrid, el cadáver de la señora doña Carmen Ortega, de Martínez de Tudela, esposa que fué de D. Alfonso Martínez.

El sepelio se verificará esta tarde, siendo depositado el cadáver en el panteón que la familia de la finada posee en el cementerio de San Clemente.

En la semana próxima se dispone á marchar á la República Argentina el señor D. David Ippólito Agustini.

elists y contra la abolición de los consumos.

Se celebró la intromisión del clericalismo.

EL ECLIPSE DE LUNA

(Por telégrafo)
Detalles
Madrid 13 (12 n.)

A las doce de la noche del miércoles próximo será el eclipse de luna. Esta desaparecerá durante 52 minutos.

El eclipse empezará á las 11'55 y terminará á las 12'47.

Será visible en toda España.

EDICION DE LA NOCHE

Lorca

Encuéntrese padeciendo las molestias de un diviso en la cara, el diputado á Cortes por este distrito, jefe del partido conservador, D. Simón Meliá Bantex, al que deseamos de todas veras pronta y eficaz curación.

Con toda felicidad ha dado á luz una hermosa niña, la esposa del oficial de esta Central de Corcos, Don Eduardo Rojo Frías.

Reclaman nuestra felicitación los dichos padres.

Seguido de numeroso y distinguido acompañamiento, se verificó en la tarde de ayer, el sepelio del cadáver de la virtuosa señora doña Dolores Martínez Martínez, esposa del oficial de Contaduría del Ayuntamiento don Benito Martínez Munuera.

Enviámosle el aligido amigo, hijos y demás familia, nuestro sentido pésame por tan dolorosa desgracia.

Descanse en paz.

La guardia municipal ha estropeado hoy un magnífico vestuario. Es un acuerdo de los muchos que tan acertadamente viene realizando la felicitativa del señor alcalde con la Corporación municipal, que merece el aplauso de todos.

Procedente de Madrid, ha llegado el joven abogado D. Eudoro Pacheo, al que saludamos cordialmente.

Acompañado de su distinguida familia, ha salido para sus posesiones del campo, el señor D. Eduardo de Labaig de la Escalera.

Por no haber llegado las reses bravas que se habían de lidiar hoy en esta plaza de toros, ha sido aplazado dicho espectáculo para el domingo próximo.

Para mañana se esperará en Lorca el leader republicano R. de San Bartolomé, según se dice, acompañado de los compañeros propagandistas de la idea, que vienen á celebrar una importante reunión política.

En el tren mixto de ayer llegó á esta ciudad, procedente de Madrid, el cadáver de la señora doña Carmen Ortega, de Martínez de Tudela, esposa que fué de D. Alfonso Martínez.

El sepelio se verificará esta tarde, siendo depositado el cadáver en el panteón que la familia de la finada posee en el cementerio de San Clemente.

En la semana próxima se dispone á marchar á la República Argentina el señor D. David Ippólito Agustini.

DE MELILLA

(Por telégrafo)
El zoco de Benítez
Melilla 13.

Al zoco de Benítez celebrado hoy, asistieron numerosos habileños. Desde Melilla fueron los generales Arizon y Pardo y muchas señoras.

Estas despertaron la curiosidad de las moras.

Los reides Abdelkader, Rami y Behari saludaron á Arizon, acompañándole á visitar el zoco.

El dispensario médico establecido en el mercado estuvo muy concurrido, especialmente de mujeres y niños enfermos, que visitaron en multos días, de largas distancias.

Da niñas: Campos y Albués, con 825.

En el concurso de aseo figuran las siguientes: Alicante, de niñas, Alicante con 1650; Elio con 1375; y Jérica de Benarrá con 1100.

Murcia, la de niñas de Jumilla con 1375.

—Se ha remitido á la superioridad el expediente instruido á instancia de doña Milagros Aza, maestra de Murcia, que solicita nuevo título administrativo de 1375 pesetas.

TEATRO-CIRCO VILLAR

Temporada de invierno
Compañía cómico-félica dirigida por Leopoldo Gil y el maestro concertador Julián Benlloch, en la que figuran los primeros actores Rafael de Lara y Salvador Garrigós.

Lista del personal por orden alfabético:

Tiplot, Elvira Albiol, Rafaela Liebrecht, Amparo Molit, Isabel Montfort, Matilde Montfort, Amparo Perra, Dolores Queser, Antonia Sánchez, Trinidad Valle y Carmen Zafra.

Actores, Joaquín Barja, Vicente Carranza, Leopoldo Gil, Salvador Garrigós, José Gades, Rafael de Lara, José Liebrecht, Francisco Martínez, Enrique Pisher y Pedro Rodrigo.

Apuntadores: José Sánchez y José Perra.

Veinticuatro coristas de ambos sexos.

Tratista profesora de orquesta. Archivo: Sociedad de Amores. Sastre: Camps y Bianco. Polguera: Leante. Pintor escenógrafo: José Semper. Representante: Ricardo M. Tornero.

Repertorio, todas las obras más aplaudidas en temporadas anteriores, reabriendo la espléndida ópera de gran éxito en toda España «La Corte de Favara», presentándola con su correspondiente decorado y suntuaria confeccionado expresamente para esta compañía.

Los precios son: Platós, 2'30 peseta. (Sentada en cuarta planta.)

FOLLETON DE EL LIBERAL

lugar aquel mismo día, y prometían ser egitadísimas.

Las raciones de los periódicos estaban asediadas por curiosos impacientes que querían saber el resultado de las votaciones; por las calles se tropezaba con agentes y delegados que iban de una á otra sección.

En las salas de escrutinio el ruido era ensordecedor, y por fuera la multitud gestionaba y gritaba así á punto de venir á las manos.

Era que en estas elecciones se luchaba en uno de los colegios electorales del centro por dos candidatos cuyos nombres hacía mucho tiempo preocupaban á los electores.

Uno era Oscar Morgan, y el otro Marco Vachetto, apodado «el rey de los traperos».

Y, cosa extraña, los dos eran de Lombardía y del mismo pueblo.

Los periódicos partidarios de Oscar Morgan decían que provenía de una familia rica y noble, y contaban que en su juventud había sido víctima de los amigos del difunto médico Laman, é insinuaban que Vachetto, hijo de un campesino, habiendo llegado á ser popular por malas artes, se había guesto enfrente al noble señor, combatiéndole con estúpidas invenciones.

Además, añadían que Oscar Morgan se había dedicado á la política para olvidar desventuras de familia, sobre todo la última, que había sido la pérdida de su prometida la noche misma del contrato de boda, pereciendo quemada en su palacio.

blo, por el cual se sacrificaba llevando una vida ejemplar y modesta, no pensando más que en el bien de sus ciudadanos, de su patria y del que trabaja.

Los otros periódicos que ensalzaban á Vachetto referían su vida, sencilla, recta y honrada como pobre trapero llegado á Turia sin recursos, y al poco tiempo, por su inteligencia, actividad y abnegación, había sabido crear verdadera fama popular, ejerciendo con su bondad y caridad una autoridad suprema en el pueblo, dirigiendo las masas con su instinto justo y recto, tanto que le creían merecedor de representarlo en el Parlamento. Los periódicos no ocultaban que Vachetto había sido el adversario de Morgan por rencores antiguos, é insinuaban que si los muertos resucitasen, Oscar Morgan, en lugar de colarse en sitio elevado, se le arrojaría en el polvo y sería condenado.

Todas estas noticias habían despertado el interés de todos.

Acababa el día, y en la nueva oscuridad que Vachetto había hecho construir al lado de la de Santa, en un florido balcón, dos mujeres esperaban ansiosas el resultado de las elecciones, escuchando cuanto se decía en la calle.

Una de ellas era joven y en todo el esplendor de su hermosura. Los que habían visto la pálida figura de la condesita Givia, salida del subterráneo, no le hubieran reconocido en la espléndida joven de pelo dorado, ojos resplandecientes y cutis de nieve. Su boca de coral y sus formas dignas del cineel de Fidias, le daban el aspecto de una reina.

Sin embargo, era verdaderamente Giorgina, ó, mejor dicho, la señora Vachetto, porque pa-

saba por tal, rodeada de una especie de leyenda. Se decía que la hermosa señora, vinda de un americano riquísimo, viajando por Italia y encontrándose en Turia, una noche fué agredida por dos malhechores en las orillas del Bora, donde por excentricidad natural de su país había ido sola en busca de frescura y tranquilidad.

La señora quiso defenderse; pero sus esfuerzos hubieran sido inútiles si Vachetto no hubiese llegado en ese momento, poniendo en fuga á los agresores.

La hermosa viuda pidió explicaciones de su poder á Vachetto.

Este sencillamente le contó su historia, refiriéndole el asombroso que ejercía no sólo sobre los honrados obreros, sino que hasta los malhechores le respetaban.

La señora miró á su salvador como á un ser superior, permitiéndole acompañarla á su casa; y como también su hija simpatizó con el trapero, siguió entre ellos una verdadera amistad, al punto de que Vachetto la acompañó á América, y cuando volvieron juntos se supo que la hermosa americana había venido convertida en su señora.

Nadie se extrañó. Haifa ya mucho tiempo que Vachetto había dejado de ser traperero, pero era el que dirigía el comercio.

Había construido una casa á propósito para juntar los trapos recogidos, y tenía á sus órdenes ininidad de desgraciados que ayudándole se ganaban su pan; por tal razón le nombraban á Vachetto el rey de los traperos, nombre que él llevaba con orgullo.

La otra mujer era Santa, como siempre, con su aspecto venerable, que todos admiraban.

—¿Está usted segura que será eligido?—preguntó Giorgina con voz tamborosa.

—Lo estoy; é pesar de todas las armas de su adversario, esta noche Vachetto empezará su revancha.

Que Dios os escuche y proteja al hombre honrado que por causa de aquel miserable tiene que llevar un nombre que no es suyo, como á mí me pasa. ¡Ah! Pero el destino de Oscar está señalado, Dios mismo lo quiere... pero... mire, mire, ¿no es él, no es Marco el que viene?

—Sí, sí, es él, que nos trae alguna noticia. Fueron á su encuentro.

—Ni uno ni otro, por ahora —dijo Vachetto entrando— y he venido á esperar la decisión cerca de vosotros y estaré más distraído y menos nervioso.

Había entrado con las dos mujeres en un elegante salón, donde desde los vidrieras se veía el crepúsculo, cuya luz roja iluminaba su fisonomía. Ciertamente, nadie hubiera reconocido en él á Laman ni al viejo Vachetto, por su porte siroso y enérgico, su barba espesa apenas señalada por algunas canas, los ojos vivos, de mirada sugestiva. Era una resurrección...

—¿Y Agnes?—preguntó de repente. —Ha salido con un Romano á paseo—contestó Santa. —Pronto volverá.

—Quería ir á su encuentro—añadió Giorgina. —Le traigo sus conifes favoritas—dijo Vachetto, sacando un paquete del bolsillo. —Tú acabarás por echarla á perder—dijo Giorgina— y me has robado todo su cariño.

—¡Oh no digas eso, hija mía—dijo en tono paternal el rey de los traperos.—Agnes nos quiere mucho, pero adora en mí á su papá, por el cual reza todas las noches.

Giorgina se puso triste.

—¡Pobre Guido! Pobre amor mío; cuanto debe de sufrir siendo inocente y creyéndose olvidado por todos. ¡Todavía no ha sido posible hacerla recibir noticias de nosotros, ni saber las suyas!

—No, no ha sido posible; pero si llego á ser diputado será otra cosa.

—Aquí está Agnes—dijo Santa. Efectivamente, se oía su voz desde la calle, y cuando vio en el balcón á su madre y á los abuelos, dió un grito de alegría.

—Ya estoy aquí—exclamó. Y poco después abrazaba á todos con infinito cariño.

Agnes con sus cinco años, era la niña más agraciada que se pueda idear; se parecía más á su padre, sólo sus ojos luminosos como estrellas eran los de su madre.

El pelo, de un hermoso color castaño, le bajaba suelto hasta la cintura.

Tenía inteligencia precoz; comprendía cuando debía hablar ó no, y nunca olvidaba lo que se le dijo.

—Tú eres mi mamá; yo te he visto soñando y eres tan hermosa como ahora. Cuando Giorgina se tiñó el pelo, la niña se limitó á decirle: —Ahora te pareces más á mí, y así me gustan más.

Cuando Vachetto, tomándola en sus rodillas, le dijo: Desde hoy no me llamarás abuelo, sino papá, Agnes abrió sus grandes ojos, preguntando: —¿Quizás ha muerto el papá por el que rezo todas las noches?

—No, tesoro mío; ese vive, y un día le verás como has visto á tu madre; pero no hay que de-

—No, tesoro mío; ese vive, y un día le verás como has visto á tu madre; pero no hay que de-

—No, tesoro mío; ese vive, y un día le verás como has visto á tu madre; pero no hay que de-

—No, tesoro mío; ese vive, y un día le verás como has visto á tu madre; pero no hay que de-

—No, tesoro mío; ese vive, y un día le verás como has visto á tu madre; pero no hay que de-

—No, tesoro mío; ese vive, y un día le verás como has visto á tu madre; pero no hay que de-

—No, tesoro mío; ese vive, y un día le verás como has visto á tu madre; pero no hay que de-

—No, tesoro mío; ese vive, y un día le verás como has visto á tu madre; pero no hay que de-

—No, tesoro mío; ese vive, y un día le verás como has visto á tu madre; pero no hay que de-

tas para la sesión sencilla y 3'85 para la doble; palcos de escenario principales, 1'40 y 2'20; palcos principales, 1'40 y 2'30; palcos de escenario secundarios, 1'40 y 2'29; butacas, 0'50 y 0'90; sillas delanteras de anfiteatro, 0'30 y 0'50; entrada de anfiteatro, 0'20 y 0'35; delantera de palcos, 0'20 y 0'35; entrada a la localidad, 0'50; entrada general, 0'15 y 0'25.

CARTERA DE MURCIA

Matrimonio. Ha dado a luz felizmente un hermoso niño la distinguida esposa de nuestro querido amigo y compañero D. Ramón Fontones, doña Felicitas Hidalgo.

VINOS FINOS DE JEREZ.---MISA

En breve contraerán matrimonio la joven Teresa Lopez Ferrer y D. Fulgencio Meseguer Gomez. Reciban nuestros felicitaciones a los jóvenes padres por el primer hijo que ha venido a aumentar las alegrías de su hogar venturoso.

CAFÉ SEGUÍ. 1 copa Jerez Misa, 0'25.

Defunción en Cieza. Ha fallecido en Cieza, a los veinticuatro años de edad, la señorita Elodia Catalá Marf, hermana del laborioso operario de los talleres de este periódico, don Leoncio.

LA EXPOSICIÓN DE VALENCIA

Basquete. Valencia 14 (12 t.) Ha el palacio municipal de la Exposición ha dado el Ayuntamiento un banquete en honor de los conserjes catalanes.

El jueves y domingo se mejoró la comida por cuenta de esta institución benéfica. Han salido de semana: D. Antonio José González y D. José Cator y Torres.

VIDA RELIGIOSA

VELA Y ALUMBRADO.---Día 15, en Madre de Dios. SATORRAL.---Día 15, San Eugenio I, arzobispo, San Leopoldo y San Leoncio, obispo.

CUERPO DE SEGURIDAD

Servicios prestados por este cuerpo. Los guardias 25 y 62 han presentado en la inspección a José Las Moreno, de 19 años, vecino del partido de Montsegudo, por insolentarse al llamarle la atención para cachearlo.

RIÑA ENTRE SOLDADOS

Heridos. Madrid 14 (12 t.) En la calle de Bravo Murillo han reñido cuatro soldados de Caballería. Se agredieron a tiros y a sablazos. Acudió la policía de Seguridad que luchó tenazmente para separarlos.

ASAMBLA CATOLICA

En Santiago. Santiago 15 (12 t.) Se clausuró la Asamblea católica. Presidió el acto el cardenal Herrera con los obispos de Lugo y Orense.

Contra un cende

Procedimiento judicial. Barlin 14. Se asegura que se entablará procedimiento judicial contra el cende del imperio Bernard Schastetter que ha adquirido una joya valiosa bajo la firma de su prometida esposa la princesa Sultanska.

LA EXPOSICIÓN DE VALENCIA

Basquete. Valencia 14 (12 t.) Ha el palacio municipal de la Exposición ha dado el Ayuntamiento un banquete en honor de los conserjes catalanes.

Al banquete no asistieron ni radicales ni carlistas. Mañana empieza el derribo de la Exposición.

COMBINACIÓN DE GOBERNADORES

Lo que dice el gobernador. Bilbao 14 (12 t.) El gobernador ha confirmado que será trasladado a la Coruña y que en el mando de esta provincia le sustituirá el que actualmente desempeña el Gobierno de Barcelona, D. Buenaventura Muñoz.

PRINCIPE EN MONOPLANO

Asociación feliz. Berlín 14. El príncipe Enrique de Prusia se elevó felizmente en monoplano sobre Garmes y Griesheim.

EL ESCUADRÓN DE ALFONSO XII

La imposición de la corbata. Sevilla 14 (12 t.) Se asegura que el día 15 llegará el escuadrón de Alfonso XII, para que le sea impuesta la corbata de San Fernando.

LA CRECIDA DEL SENA

Su máximo. París 14. Se calcula que la crecida del Sena alcanzará su grado máximo el miércoles 6 jueves.

NOTICIAS DE PORTUGAL

Recursos de un exministro. Lisboa 14. El vicepresidente del Consejo de ministros Luciano Castro, ha interpuesto un recurso contra la sanción que le hacen de hallarse complicado en un desfalco a la compañía de crédito rural.

LA EXPOSICIÓN DE VALENCIA

Amnistía al exdictador. Se ha confirmado que el decreto de amnistía alcanza a Joa Franco y sus ministros.

Escuelas infantiles. Los establecimientos religiosos de Quilhas y Francoestras serán destinados a escuelas infantiles.

CARLISTAS Y REPUBLICANOS

Un cheque. Valencia 14 (12 t.) Anchoa se verificó en el Casino carlista una velada.

INFORMACIÓN POLITICA

Las huelgas. Madrid 14 (12 t.) El representante de la casa Wikera ha conferenciado con Canalejas sobre el contrato obrero en el Arsenal del Ferrol.

CORTES

CONGRESO (SESION DEL DIA 14) Centro un gobierno. Llanos Terriglia denuncia abusos del gobernador de Almería, que impone multas arbitrariamente en su distrito.

¡Gran ocasión! ¡Barato verdad!! EN EL ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS DE CAMACHO, PEREZ y MARTÍ y PEREZ (S. en C.) PLATERÍA, 76 (frente a la casa Pedreño) SE REALIZAN con inmensa rebaja de precios, los artículos siguientes...

LA CONDESA TARNO WSKA (Por telégrafo) Hacia la leucra. Venecia 14. El director de la prisión de Quideca ha llamado a varios especialistas para que reconozcan a la condesa Tarnowska, protagonista del famoso proceso de Venecia.

LA JOVEN ESPAÑA, Señor Director de EL LIBERAL. Muy señor mío: Siendo como soy un entusiasta de los ideales sacrosantos de Libertad, Cultura y Progreso...

TEATRO ROSEA.---Compañía óptica y dramática de Salvat.---Función para hoy: a las nueve en punto, «Un crimen misterioso», «La condesa X» y «El asistente del coronel».

Emulsión Marfil de aceite puro de hígado de bacalao, con hipofosfitos de cal y de sosa y guayacol. PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE ALEJANDRIA...

COMPANIA TRASATLANTICA HAMBURG-AMERIKA-LINIE. Servicio Literal de Cuba y México en combinación con la Compañía Sevillana de Navegación a Vapor de Cartagena. SALIDAS TODOS LOS MIERCOLES...

LA TOS. Cualquiera que sea su origen se alivia SIEMPRE INSTANTANEAMENTE con el empleo de las PASTILLAS VALDA antisépticas. Este PRODIGIOSO REMEDIO es incomparable para la cura radical de los RESFRIADOS, Dolores de GARGANTA, LARINGITIS recientes ó crónicas, CATARROS cerebrales, BRONQUITIS agudas ó crónicas, CATARROS pulmonares, Gripes, INFLUENZA, ASMA, ENFISEMA, etc.

Diario Avisos Do Murcia AVISO AGENCIA MARTINEZ Ha cesado en el empleo de esta Agencia, Juan Barredó, que hizo el servicio entre Murcia y Cartagena, no respondiendo a los encargos que por error se le entreguen al mismo.